

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 71
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 10:30 Horas del día lunes 17 de noviembre del 2014, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- RAUL ESPEJO ESCOBAR
- LUIS SANHUEZA ZURITA
- VICTOR CHANDIA ARCE
- NORMA MONSALVE CONSTANZO
- MIGUEL VARGAS AVILA
- NORMA TORRES FUENTES

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal Sra. Lucy Cartes Ramírez.

TABLA.-

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 70 (10.11.2014).

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

2.2.- RECIBIDA

1.- Carta Párroco Rodrigo Uribe Nuñez.

2.3.- ANÁLISIS

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.

4.- CUENTA COMISIONES.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

7.- INCIDENTES.

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR.

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 70 (10.11.2014)

Sin observaciones.

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad aprobar el Acta Nº 70 de fecha 10.11.2014

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

No Hay.

2.2.- RECIBIDA

1.- Carta Párroco Rodrigo Uribe Nuñez.

2.3.-ANALISIS

Después de la lectura de la carta, donde se solicita subvención, se señala que se analizará el próximo año.

Se sugiere responder por escrito al Párroco.

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE

El señor Alcalde informa que en el recinto los Boldos se está trabajando en la reparación de los baños, comenta que estuvo en una reunión en Santiago por el tema de Ñuble Región donde se encontraba el Alcalde de Quirihue quien iba a defender su comuna para que fuera Capital Provincial, disputa que hay entre tres Municipios Coelemu, Quirihue y Trehuaco, dice que se estuvo con la Ministra Rincón solicitándole que apoyara que Ñuble sea Región, señala que después estuvo en la Subdere y se reunieron con el equipo técnico del proyecto de Ñuble Región, dice que están trabajando bastante en este tema y entre las cosas que se conversaron y discutieron es que en el borde costero hay una pugna con los pescadores ya que ellos perderían el territorio pesquero que tienen, informa que lo que pide la Región del Bío Bío es que Trehuaco, Cobquecura y Coelemu se queden en la región de Concepción y las otras comunas pasen hacer de la Región de Ñuble, señalando que de su punto de vista no le gustaría ya que después sería muy difícil pelear los recursos para esta zona o a la inversa podría ser que al quedarse estas comunas podrían tener más inversión en esta zona, ya que la Región del Bío Bío tendría que ver que al quedarse es para desarrollarse, dice que otro tema que se conversó es el nombre de la Región de Ñuble, como se llamaran las gobernaciones, agrega que se está viendo una reunión para hoy con el Alcalde de Chillán porque urge el tema, señala que en el proyecto deben ir las sugerencias de ellos y en ese sentido se debe consultar y que la gente vote por los nombres, mencionando que han surgido nombres como Región de Poetas, de Héroes e inclusive la Región de O'Higgins y lo ideal es que se pueda hacer una consulta popular, con respecto a la Capital Provincial comenta que Quirihue está bien posicionado con respecto al tema, dice que fue bueno que asistiera ya que le planteo al Comité que le parecía muy poco humanitario que hoy día se ofrecieran las Capitales Provinciales sin estudios y sin que se analicen los verdaderos temas y problemáticas sociales que las comunas hoy en día tienen.

El Concejal Raúl Espejo pregunta por Fiesta de la Papa.

El señor Alcalde responde que en relación a los artistas de la Fiesta de la Papa se había solicitado a Illapu pero estaban en Arica y por el horario del avión no alcanzaban a llegar a Trehuaco en la fecha dada anteriormente, luego se pensó para la semana siguiente pero los Biking 5 no podían y finalmente se dejó para los días 6 y 7 de diciembre.

El Concejal Raúl Espejo señala que sería importante que se les entregara el programa para que como concejales puedan estar informados.

El señor Alcalde responde que no se les había podido informar antes porque se estaba recién licitando y aún no es oficial, pero cuando esté listo se les podrá informar.

La Concejala Norma Monsalve pregunta si estas situaciones se pueden prevenir porque la mayoría de la comunidad sabía que la Fiesta era para el 22 y 23 de noviembre ya que se había informado por la radio, dice que a ella le preguntaron cuando era la Fiesta de la Papa y respondió esa fecha y que después queda como mentirosa.

El señor Alcalde comenta que esas cosas no depende de él ya que dependen de la disponibilidad de los artistas, dice que siempre va a ver gente que critique todo y que con el cambio de fecha no se daña a nadie, no se ven personas afectadas.

El Concejal Luís Sanhueza dice que quiere tocar otro tema que tiene relación con el horario de inicio del Concejo, recordando que el horario es las 10:00 hrs., dice que todos conocen las normas y que si no hay quórum los concejales se pueden retirar, señala que por respeto a los colegas que llegan a la hora lo expone y solicita que en las próximas sesiones traten de llegar a la hora.

El Concejal Miguel Vargas señala que muchas veces ha llegado a la hora pero algunos concejales están en la plaza conversando y no llegan al Concejo, dice que si es a las 10:00 hrs. que se trate de ser puntual.

El Concejal Luís Sanhueza responde que espera que no se lo tomen a mal.

El Concejal Miguel Vargas agrega también que en todos los Concejos cuando se está leyendo el acta nadie está pendiente de la lectura, están conversando.

El Concejal Raúl Espejo agrega que el que quiera se lo tome como un llamado de atención.

El Concejal Víctor Chandia responde al Concejal Sanhueza que solo en los últimos meses la llegada del concejal Sanhueza ha sido a la hora porque recuerda que los primeros meses no fueron así, dice que a veces todos se atrasan y lleva meses diciendo que el día lunes es el peor día para hacer el Concejo sobre todo para aquellos que tienen más actividades fuera del Concejo ya que generalmente el día lunes es el día de Banco y trámites, dice que como concejal lo propuso pero no hubo acuerdo, señala que tendrá que asumir sus responsabilidades y que si llega atrasado asumirá las consecuencias y no va a esperar que un colega le diga o no que tiene que llegar a la hora.

El Concejal Luís Sanhueza responde al Concejal Chandia que no tiene para que enojarse, ya que lo está diciendo es para todos no solo a él, dice que decidió exponerlo en el concejo para todos, le sugiere también que no se tome a pecho las cosas que se dicen en el Concejo.

El Concejal Víctor Chandia comenta que si el llega tarde y el reglamento dice que no puede participar del Concejo no lo hará.

El Concejal Luís Sanhueza señala que está de acuerdo en que en ocasiones ha llegado tarde y se hace responsable, pero que hoy habían dos damas más el y podrían haberse ido pero no lo hicieron porque la señora Norma Monsalve dijo que era mejor que esperaran y lo plantearan en el Concejo.

El señor Alcalde agrega que si el no ha llegado pueden comenzar igual el concejo y lo puede presidir el Concejal Raúl Espejo y después se puede integrar como Alcalde, que no es necesario que lo estén esperando porque a veces el también se retrasa.

4.- CUENTA COMISIONES.

No Hay.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

No hay

6.- ASUNTOS NUEVOS.

Análisis Presupuesto Municipal 2015

Se suma a la sesión el señor Claudio Muñoz, encargado de Finanzas y don Edgardo Oñate Secplan.

El señor Alcalde señala que comenzaran a analizar el presupuesto Municipal 2015.

El señor Claudio Muñoz, señala que comenzaran con los Ingresos, explicando la Partida de Ingresos propios, tributo sobre el uso de bienes y la realización de actividades, sobre los ingresos propios

permanentes señala que son los que tienen relación con lo que la comuna genera como patentes, licencias, permisos de circulación y otros, dice que el nivel de ingresos por patentes en la comuna es bajísimo porque la actividad comercial es poca, dice que en este momento la empresa Río Itata está regularizando y con el juicio de la maderera se espera que pague su patente anual como corresponde, explica que es un juicio tributario y por lo tanto es complicado ya que recién se puso la demanda contra la empresa el año pasado, dice que se está demandando por alrededor de \$170.000.000.

El señor Alcalde agrega que esto es un presupuesto, que es lo que se espera que ingresara al Municipio, pero puede que esos dineros no ingresen y para eso existe la modificación presupuestaria, y es mejor presentar un presupuesto conservador.

El Concejal Víctor Chandia consulta por el tema de patentes comerciales, preguntando si se está evaluando la forma de hacer efectivo el cobro de las patentes atrasadas.

El señor Claudio Muñoz responde que se ha hecho el esfuerzo de cobrar las patentes morosas, que se les ha enviado cartas para que se acerquen al Municipio a conversar, señala que en estricto rigor están obligados a cobrar por ley y que se han encontrado con la sorpresa que las personas que adeudan han seguido con su actividad comercial y el valor de la deuda es grande.

El Concejal Víctor Chandia pregunta si existe la posibilidad que los deudores puedan pagar solamente la patente que generó esa deuda y no los intereses y que si está dentro de las posibilidades de este Concejo poder ayudar a que puedan hacer una repactación de la deuda, no tiene problema en hacerlo.

El señor Claudio Muñoz comenta que es el mismo caso que pasa con la empresa Río Itata que ni el Alcalde ni el Concejo está facultado para condonar multas impagadas porque son temas de tributos no de ordenanza, el valor no lo fija la Ordenanza Municipal sino lo fija la ley, por lo tanto no es facultad del Alcalde ni del Concejo.

Se continua con el análisis del Presupuesto Municipal.
Se analizan los Ingresos, permisos y licencias.

El señor Claudio Muñoz dice que en los permisos de circulación este año se tuvo un aumento en comparación al año 2013 y se espera poder mantenerlo, dice que también se espera implementar las licencias de conducir, pero se puso una cifra baja en la eventualidad en que no funcionara.

El Concejal Luís Sanhueza agrega que se notó el monto con respecto al año pasado.

El señor Claudio Muñoz, dice que no todo lo ingresado queda a beneficio Municipal, porque hay una parte que va al fondo común.

La Concejal Monsalve pregunta si el aumento habrá sido producto de la publicidad.

El señor Claudio Muñoz dice que por decisión del señor Alcalde se armó un equipo que estuvo trabajando especialmente dedicado a los permisos de circulación.

La Concejal Norma Monsalve señala que lo importante de esto es que no se vayan los recursos a otras comunas, que el funcionario tenga la voluntad cuando alguien venga a última hora atenderla porque dice que el año pasado llegaron tres personas a última hora y la funcionaria le dijo que a esa hora no se atendía.

La Concejala Norma Torres recuerda que este año habían varias personas que presentaban reclamos por el horario de pago de permisos de circulación y también en Coelemu, que eran personas que por su trabajo no alcanzaban a llegar ya que las oficinas tienen su horario bien definido, y en base a eso hay que aprovechar esa ventaja, dice que hay que buscar y generar la forma de captar a los clientes potenciales de otras comunas para aumentar los ingresos.

El Concejal Luís Sanhueza comenta que también hubo un cambio de funcionarios y hubo una buena aceptación, y que lo que plantea la Concejala Torres es cierto ya que como concejal le paso que fue a sacar permiso de circulación y lo enviaron a Quirihue, cree que hay que capacitar mejor a la gente y así el próximo año captar más personas.

El señor Alcalde informa que se asignaron más funcionarios, que se fue a terreno, que vinieron empresas a pagar a Trehuaco, que también se le pidió a los funcionarios que pagaran sus permisos de circulación en la comuna, que se le pagaron horas extras a los funcionarios para que trabajaran y se quedarán más tarde y los fines de semana.

El señor Claudio Muñoz agrega que las últimas semanas se trabajó todos los días hasta las 20:00 hrs., los sábados y domingos todo el día.

Se continúa analizando; Transferencias corrientes a Otras Entidades públicas, Otros ingresos corrientes, reembolso de licencias medicas, Fondos de terceros, Otros, Activos no financieros

El señor Claudio Muñoz informa que el Alcalde está pensando en rematar todos los vehículos, maquinaria y equipos en mal estado que se pueden tener.

La Concejala Norma Monsalve dice que en los remates siempre se habla de vehículos, preguntando si también se pueden considerar los muebles, pregunta qué pasó con el mobiliario que se cambió en las escuelas.

El señor Alcalde dice que estaban malos y cree que están en las escuelas.

El Concejal Raúl Espejo pregunta si este presupuesto se tiene que aprobar ahora.

El señor Alcalde responde que no, que solo se está analizando y que en la próxima sesión se puede aprobar.

Se continúa analizando la Regularización de préstamos, trasferencias para gastos de capital, de otras entidades públicas, saldo inicial de caja.

El señor Claudio Muñoz explica que el saldo inicial de caja es todo lo comprado y devengado al 31.12.2014 pero que se paga el 2015.

En cuanto al gasto se analiza

- Personal de planta
- Personal a contrata
- Otras remuneraciones
- Otros gastos de personal
- Bienes y servicios de consumo
- Prestaciones de seguridad social
- Prestaciones provisionales
- Transferencias corrientes al sector privado
- Otras entidades públicas
- Adquisiciones de activos no financieros.

El señor Alcalde señala que el Presupuesto Municipal es casi el mismo que el del año pasado, que las partidas son prácticamente lo mismo.

El Concejal Luís Sanhueza dice que para el señor Claudio y Don Edgardo es más fácil porque ellos lo elaboraron, no quiere decir que no lo conoce, pero algo se debe desglosar por la cantidad de números señalando que es un poco engoroso para descifrarlo.

El señor Claudio Muñoz señala que una precisión es que se puede entregar el presupuesto de manera más austera y desglosada, que ellos cumplen con lo que la ley les pide que se haga con el Presupuesto Municipal, presentándolo dentro del marco legal.

El Concejal Víctor Chandia agrega que la ley también los faculta para poder pedirlo en detalle.

El señor Claudio Muñoz señala que el presupuesto es una estructura rígida en la parte de su desglose que tiene muy poca capacidad de maniobra porque la estructura presupuestaria tanto en los ingresos como los gastos está normada por ley, dice que hay un libro de la Contraloría de la República que llega todos los años y no cambia absolutamente en nada solo una que otra forma de asignar alguna cuenta, en ese contexto y atendiendo a que trimestralmente se les entrega al Concejo el balance de ejecución presupuestaria deben tener el desglose de que significa cada cuenta, comenta que imagina que lo leen y no tienen duda ya que nunca han llegado a preguntarle nada.

El Concejal Víctor Chandia señala que el desglose de los programas se va haciendo a medida que se va ejecutando, pregunta de que se trata por el programa Los Buenos Muchachos

El señor Alcalde responde que ese programa viene año tras año pero nunca se ha ejecutado y el año pasado también estaba en el presupuesto pero no se ejecutó, que se quiso implementar el año pasado y no se pudo, explica que mucha gente viene al Municipio a solicitar reparaciones de sus casas y otras cosas de este tipo y no se puede ayudar, por eso se quiere contratar a través de este programas maestros, eléctrico, gasfiter, entro otros.

El señor Luís Sanhueza comenta que hay muchos programas que durante el año no se ejecutan, y que sería bueno a fin de año en una reunión de concejo decir que dentro del presupuesto se tenían cuarenta programas y se logró realizar veinte y que los otros no se ejecutaron pero se incorporaran en el presupuesto siguiente para ver si se pueden hacer.

El señor Alcalde dice que cuando no se lleva un programa adelante es porque hay problemas de recursos y se debe priorizar, agrega que hay muchas cosas que se podrían hacer pero lamentablemente a veces no se puede.

El Concejal Luís Sanhueza señala que no es posible que un programa esté cuatro años en un presupuesto y no se pueda hacer por falta de recursos.

La Concejala Norma Monsalve dice que se encontró con el programa de los Buenos Muchachos y como dijo el señor Alcalde llevan como cuatro años aprobando este programa y no se ha ejecutado, preguntando para que se vuelve a presentar, y que le parece extraño que después de tanto tiempo algunos concejales no se sepan de que se trata este programa.

El señor Alcalde recuerda que el presupuesto se entrega con anticipación.

El Concejal Raúl Espejo agrega que si se entrega el presupuesto quince días antes es responsabilidad de cada concejal leerlo y hacer las observaciones.

El Concejal Víctor Chandia dice que si aprueba un presupuesto con un programa como el de este tipo, de catorce millones de pesos y durante el año la administración decide no ejecutarlo porque no alcanzaron los dineros habla de un mal funcionamiento, que los dineros que están aprobados para ejecutar ese tipo de programas no alcanza, pregunta qué pasaría si hace la consulta un ente externo que como Concejo se les presentó este tipo de programas y no fueron ejecutados.

El señor Alcalde dice que no se puede ser tan categórico ni en los ingresos como en los egresos.

El señor Víctor Chandia dice que como puede aprobar algo que no se ha ejecutado por varios años.

La Concejala Norma Torres dice que en el presupuesto hay varios programas que abarcan a diferentes sectores y la idea principal es dar un buen servicio a la comunidad y los colegas concejales cuando hicieron el juramento al cargo de Concejal lo hicieron para prestar un servicio a la comunidad, entiende que cada uno está con una posición definida y política pero por sobre el tema político y los que se dicen de oposición cree que no se debe perder el norte de prestar el servicio a la comunidad para que ellos tengan una vida un poco más digna, agrega que si fuera posible implementarlo el primer trabajo que deberían hacer es en el centro de madres que les cuesta alrededor de cuatrocientos mil pesos solo el cambio de techo, dice que más que trabajar políticamente se debe trabajar para la comunidad de manera transversal y no se debe perder el norte.

El Concejal Víctor Chandia dice que preguntar por cada uno de los programas no tiene nada de malo y le preocupa que en base a lo que el Concejo y ésta administración ha predicado todo este tiempo, que es tratar de no ser tan asistencialistas con las personas, en este programa se está haciendo exactamente lo contrario, preguntando qué solución darán los Buenos Muchachos.

El señor Alcalde responde que serán maestros.

El Concejal Luís Sanhueza interviene señalando que si aprueba los programas espera que se ejecuten de la mejor manera, que cuando termine el programa las cosas estén bien, y que se hagan de la forma más transparente, dando como ejemplo que si se va a hacer el programa de los Buenos muchachos y van a estar trabajando en un lugar saber en qué lugar están y así se puede ir y verificar qué se está haciendo.

El señor Alcalde dice que la próxima sesión se continuará analizando el presupuesto municipal.

El Concejal Raúl Espejo recuerda que se debe dejar dinero para capacitaciones del Concejo, que sería bueno considerarlo ya que cuando hay capacitaciones cerca de la comuna no hay problema, pero el problema es cuando es más lejos, recordando que esto les corresponde como concejales.

7.- INCIDENTES.

No hay.

Sin más temas que tratar y siendo las 13:30 horas se levanta la sesión.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal

Luís Cuevas Ibarra
Presidente

ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL
Noviembre 17 del 2014.

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad Aprobar el Acta N° 70 de fecha 10.11.2014.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe